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декабрь
Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

Состояние души, желающей приносить покаяние,
авва Иоанн изображал следующею притчею: В не�
котором городе была красавица – блудница, имев�
шая много любовников. Князь сделал ей предложе�
ние: обещайся жить целомудренно, и я согласен, чтоб
ты была моею супругою. Она обещалась. Князь же�
нился на ней и взял её в свой дом. Узнав об этом,
прежние любовники её совещались между собою:
такой�то князь женился на ней и взял ее в свой дом.
Если мы пойдём прямо в дом, то князь подвергнет
нас пытке. Вот что сделаем: пойдём сзади дома и
свиснем ей. Она узнает наш свист и выйдет к нам:
тогда уже мы не будем виноваты. Так и сделали. Но
она, услышав свист, заткнула уши, убежала во внут�
реннюю комнату и заперла за собою двери.

Авва объяснял притчу так: блудница – душа; её
любовники – страсти; князь – Христос; внутренняя
комната – вечная обитель; свистящие любовники –
демоны. Если душа будет постоянно прибегать к Богу:
то демоны и страсти, убоявшись, удалятся от неё.

Он говорил: Отцы наши употребляли в пищу хлеб
и соль. Они говорили: не попустим себе насыщения
хлебом и солью. По этой причине они были сильны
на дело Божие.

Он сказал: диавол начал уязвлять Иова во�первых
с имения его. Когда увидел, что Иов не предался
печали и не отлучился от Бога, то вторую язву нанёс
уже на тело. Но доблестный страстотерпец не со�
грешил даже словом уст своих: он имел Божествен�
ное сокровище внутри себя и по причине его непре�
стающее радование.

Однажды авва Иоанн шёл из Скита с другими бра�
тиями. Была ночь, и проводник их сбился с пути. Бра�
тия сказали авве Иоанну: авва! что делать нам? брат
сбился с пути: как бы нам не умереть, блуждая! Ста�
рец отвечал: если скажем ему об этом, – он опечалит�
ся и будет стыдиться нас. Вот что сделаем: я скажусь
больным, и откажусь от дальнейшего путешествия, а
останусь здесь до утра. Он сделал так. Сказали и про�
чие: и мы не пойдём далее, но побудем при тебе. Они
просидели на месте до утра и брата не обличили.

Был в Скиту некоторый старец, сильный в теле�
сном подвиге, но не сведущий в рассматривании
помыслов. Он пошёл к авве Иоанну Колову воспро�
сить его о недуге забвения. Выслушав учение об этом
предмете, старец возвратился в свою келлию и за�
был сказанное ему аввою Иоанном. Опять пошел он
к авве, спросил его о том же, выслушал то же уче�
ние, возвратился в свою хижину, и опять забыл ска�
занное ему. Таким образом много раз ходил он к
Иоанну и каждый раз, по возвращении в келлию,
побеждаем был забвением.

После этого, увидевшись с старцем, сказал ему:
знаешь ли, авва? я опять забыл, что говорил ты мне;
но чтоб не беспокоить тебя, я уже не приходил к
тебе. Тогда авва Иоанн сказал ему: зажги свечу; он
зажёг. Авва Иоанн сказал: принеси ещё других свеч
и зажги от неё.

Когда старец сделал это, авва Иоанн спросил его:
убавился ли свет первой свечи от того, что ею за�
жжены многие свечи? Старец отвечал: нет. Иоанн
сказал на это: подобен первой свече Иоанн: если и
весь Скит обратится ко мне, то не умалит благодати
Христовой. Приходи ко мне, когда хочешь, без вся�
кого сомнения. За терпение обоих Бог отъял забве�
ние от сердца старцева. – Таков был образ действо�
вания скитских отцов: они споспешествовали преус�
пеянию тех, которые стремились к нему и понужда�
ли себя к добродетели.

По «Отечнику» свт. Игнатия (БРЯНЧАНИНОВА).

Ïîìîãè ïðåóñïåÿíèþ äðóãèõ
Авва Иоанн КОЛОВ Память о Русской Голгофе -

в сердцах наших детей

7 декабря состоится открытие ХХХIII областной выставки детского
творчества «Христос Рождается, славите!»

Калужский ТЮЗ приглашает всех детей, обучающихся в общеобразова�
тельных школах, школах�интернатах, детских домах, детских центрах, детс�
ких садах и детских школах искусств, желающих принять участие в ХХХIII
областной выставке детского творчества, посвящённой празднику Рожде�
ства Христова «Христос Рождается, славите!».

Открытие состоится 7 декабря в 13.00.
Выставка будет проходить в Калужском ТЮЗе с 7 декабря 2014 года до

середины января 2015 года.
Традиционно выставку откроет Высокопреосвященнейший Климент, мит�

рополит Калужский и Боровский, он торжественно вручит представителям
коллективов, участвовавшим в выставке, именные грамоты. Для участни�
ков и гостей выставки будет показан спектакль!

Координатор: иерей Игорь Горня. Телефон для справок: 8�915�891�54�83.

О конференции, посвящённой
памяти священномученика Ав�
густина (Бкляева) читайте на
стр. 2.

Ãîòîâèìñÿ ê Ðîæäåñòâó Õðèñòîâó
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Призванный
на служение…

Мероприятие было органи�
зовано комиссией Калужской
епархии по изучению истории
епархии в XX веке и канони�
зации святых. В подготовке
её принимали активное учас�
тие также работники библио�
теки, сёстры Спасо�Преобра�
женского Воротынского жен�
ского монастыря (знаменито�
го «Спаса�на�Угре»), прихожа�
не и ученики воскресной шко�
лы калужского храма Покро�
ва Пресвятой Богородицы,
что на рву, а также гости из
Тихвинской и Ивановской
епархий.

Конференция началась с
общего пения «Царю Небес�
ный». И хотя большинство го�
стей этого мероприятия отно�
сились к вполне светским уч�
реждениям, все они, встав со
своих мест, присоединились к
молитве.

Первым выступил предсе�
дательствовавший на конфе�
ренции протоиерей Андрей
Безбородов, заместитель
председателя епархиальной
комиссии по изучению исто�
рии епархии в XX веке и кано�
низации святых. В своём док�
ладе он кратко описал исто�
рию развития советской кара�
тельной системы с 1917�го по
39�ый годы, жертвой репрес�
сий которой и стал священно�
мученик Августин. Аресто�
ванный вместе с группой ка�
лужских священников и ми�
рян в сентябре 1937 года, два
месяца спустя архиепископ
был расстрелян. Место его
захоронения осталось неизве�
стным по сей день.

Посвящённая ему конфе�
ренция получила название «В
годы гонений на служение
Церкви призванный…». И это
не случайно. На свою Голго�

25 íîÿáðÿ, â äâà ÷àñà
äíÿ, êîíôåðåíö-çàë Êà-
ëóæñêîé áèáëèîòåêè
èìåíè Áåëèíñêîãî áûë
çàïîëíåí äî îòêàçà.
Ïóáëèêó òàì ìîæíî
áûëî óâèäåòü ñàìóþ
ðàçíóþ – îò ïîæèëûõ
èíòåëëèãåíòíûõ æåíùèí
äî øêîëüíèêîâ, îò ñâÿ-
ùåííèêîâ äî æóðíàëèñ-
òîâ. Âñå îíè ïðèøëè íà
êðàåâåä÷åñêóþ êîíôå-
ðåíöèþ, ïîñâÿùåííóþ
ñóäüáå óäèâèòåëüíîãî,
íî ìàëîèçâåñòíîãî øè-
ðîêîé ïóáëèêå ÷åëîâå-
êà, ÷üÿ æèçíü áûëà òåñ-
íî ñâÿçàíà ñ èñòîðèåé
íàøåãî êðàÿ â XX âåêå.

Èñòîðèåé òðàãè÷åñêîé,
êðîâàâîé, íî, â òî æå
âðåìÿ, íåñóùåé â ñåáå
ïðèìåðû âåëè÷àéøåé
ñâÿòîñòè è îãðîìíîé
ñèëû ÷åëîâå÷åñêîãî
äóõà. Îäíèì èç òàêèõ
ïðèìåðîâ ñòàëà æèçíü
àðõèåïèñêîïà Êàëóæñ-
êîãî è Áîðîâñêîãî, ñâÿ-
ùåííîìó÷åíèêà Àâãóñòè-
íà (Áåëÿåâà), 80-ëåòíåé
ãîäîâùèíå âñòóïëåíèÿ
êîòîðîãî íà êàëóæñêóþ
êàôåäðó è áûëà ïîñâÿ-
ùåíà êîíôåðåíöèÿ.

Памяти мученика
Â Êàëóãå ïðîøëà êîíôåðåíöèÿ,

ïîñâÿùåííàÿ ñâÿùåííîìó÷åíèêó Àâãóñòèíó (Áåëÿåâó)

фу священномученик взошёл
не в одиночестве. Как отме�
тили докладчики конферен�
ции, в 30�е годы XX века руко�
водство Советского Союза
предприняло попытку не про�
сто ослабить Русскую Право�
славную Церковь, но уничто�
жить её под корень, в полном
соответствии со своей идео�
логией построения безбожно�
го общества.

Докладчики подробно опи�
сали жизненный путь калужс�
кого архиепископа. Родив�
шийся в семье священника, он
уже самим укладом жизни
семьи, самой сутью получен�
ного им воспитания был под�
готовлен к духовной стезе.

Став в 1920 году, в возрасте
34 лет, священником, Алек�
сандр Беляев разделил с Рус�
ской Церковью все выпавшие
на её долю страдания. За 17
лет, с 1920 по 1937�й годы его
арестовывали шесть раз! При�
няв в 1922�м году монашество
с именем Августин, в 1923�м
году он стал епископом Ива�
ново�Вознесенским.

Надо понимать, чем был
Иваново�Вознесенск в те
годы. «Колыбель Советов»,
впервые возникших в 1905�м
году в России именно в этом
городе, крупный фабричный
центр, наполненный, в основ�
ном, большевистски настроен�
ными рабочими. Большинство
ещё действовавших в городе
храмов принадлежало так на�
зываемым «обновленцам» –
раскольникам, отвергшим ог�
ромную часть Предания Пра�
вославной Церкви как «уста�
ревшее» и стремившимся
примирить христианство и
коммунизм.

И всего за три года своего
епископского служения вла�
дыка Августин привёл иванов�
ских «обновленцев» к полно�
му краху – народ массами ухо�
дил от них в храмы, где слу�
жил будущий святой. Даже
местные рабочие искренне
полюбили своего епископа.

Разумеется, большевистс�
кие власти не желали оста�
вить безнаказанным такое яв�
ное противодействие их пла�
нам по внутреннему разложе�
нию Церкви, в которых «об�
новленцы» играли важную
роль. Владыку периодически
арестовывали, запрещали
ему жить в городе, так что
епископу приходилось жить в

Москве в подвале
одного из храмов,
приезжая в Иваново�
Вознесенск лишь для
совершения богослу�
жений.

Пастырь
Калуги

После очередного
ареста владыку Авгу�
стина сослали на три
года в Среднюю
Азию. Затем  на ко�
роткий срок он стал
епископом Сызрани,
но власти не дрема�
ли – вскоре Августин
вновь был арестован
и отправлен в так на�
зываемый Свирьлаг

в Ленинградской области.
Об этом периоде жизни вла�

дыки рассказал специально
приехавший для этого на кон�
ференцию священник Тихвин�
ской епархии, отец Михаил
Николаев, настоятель храма
Петра и Павла в городе Ло�
дейное Поле. В этом храме
очень чтут память новомуче�
ников, особенно тех из них,
кто страдал за веру в лагерях
на этой земле. В подготовлен�
ном в Тихвинской епархии
синодике православных хри�
стиан – узников Свирьлага на
первом месте стоит имя свя�
щенномученика Августина.

По словам отца Михаила, зак�
лючённых этих лагерей корми�
ли весьма скудно, в основном
протухшей капустой и хлебом.
Пайка была на 15% меньше чем
на печально знаменитом Бело�
морканале, а нормы выработки
– чрезвычайно высоки. В лаге�
ре владыка Августин исполнял
обязанности фельдшера, и, бла�
годаря этому, он имел возмож�
ность поддерживать контакты
с жителями окружающих по�
сёлков и городов, местным ду�
ховенством.

Отбыв в лагере три года, вла�
дыка был отправлен в Калуж�
скую епархию, вдовствовав�
шую к тому времени целых
шесть лет. Оставшиеся без па�
стыря местное духовенство и
верующие пали духом. И в
этих условиях новый епископ
сумел пробудить в них почти
угасший огонь христианского
делания и горячей веры.

По воспоминаниям очевид�
цев, владыка всегда ходил по
улицам только в рясе, с пана�
гией и посохом, совершенно
не смущаясь насмешками без�
божников. Ему удалось спло�
тить вокруг себя наиболее
активных калужских священ�
ников и прихожан, церковная
жизнь оживилась, зазвонили
вновь запрещенные больше�
виками колокола. Епископ (с
апреля 1936 года – архиепис�
коп) Августин всеми силами
отстаивал перед местными
коммунистическими властя�
ми ещё не закрытые храмы, и
даже добился у них открытия
Николо�Козинской церкви.

Этот не сломленный никаки�
ми преследованиями и лише�
ниями человек, шедший сво�
им крестным путем, в прямом
смысле вдохнул новую жизнь
в Калужскую епархию. Как

было сказано одним из доклад�
чиков: «Каждый день жизни
владыки был посвящен Богу
– и людям». И реакция стояв�
ших у власти безбожников не
заставила себя долго ждать.

Урок истории
Арестованный вместе с

группой ближайших сподвиж�
ников, священников, монахов
и мирян, архепископ Августин
даже на пороге гибели пора�
жал окружающих своей стой�
костью. В  переполненной ка�
мере, где, кроме обычных зак�
лючённых, были и осведоми�
тели, владыка, согласно доно�
сам последних «громко крити�
ковал советскую власть».

23 ноября 1937 года священ�
номученика Августина рас�
стреляли. В тот же день муче�
нический венец приняли и
многие из тех 39 человек, что
были арестованы вместе с
ним. О судьбах некоторых из
этих людей тоже шла речь на
конференции. Были зачитаны
доклады о священнике Нико�
лае Сперанском, Аполлоне
Бабичеве и Ирине Баталиной,
в монашестве – сестре Сер�
гии, которым пришлось пере�
нести тяжелейшие испытания
– кого�то из них казнили, кто�
то долгие годы мыкал горе в
ссылках и лагерях.

Но перенесённые ими стра�
дания были не напрасны. В Ка�
лужской епархии помнят о сво�
их новомучениках. Уроженцы
других областей приезжают в
Калугу – специально, чтобы
посетить места, связанные с
именем архиепископа Авгус�
тина. «Мы прибыли увидеть
своими глазами тот город, где
служил владыка. Калуга – его
последнее место служения, а
Иваново – первое», – расска�
зала собравшимся монахиня
Анастасия (Христенко), при�

ехавшая на конференцию из
Ивановской епархии.

Завершилась конференция
литературно�художествен�
ной композицией, поставлен�
ной учениками воскресной
школы при храме Покрова
Пресвятой Богородицы, что
на Рву. Посвящена она была,
конечно, владыке Августину.
Ребята старались изо всех – в
память о священномученике.
И не только о нём одном...

Россия – могила братская,
рядами, по одному,
в Казани, Саратове, Брянске,
в Киеве и Крыму…
Куда бы судьба не носила,
наступишь на мертвеца.
Россия – одна могила
без края и без конца.
Проникновенно и жутко

звучали из детских уст эти
строки…

Зато не могло не вызвать
улыбки то, как в отыгранной
ребятами сценке, «энкаведеш�
ники», пришедшие с обыском
к архиепископу, выходили под
марш имперских штурмови�
ков из «Звёздных войн».

Что ж, можно только пора�
доваться за сегодняшних
мальчишек и девчонок. Для
них священномученик Авгус�
тин – близкий и родной образ,
с которого следует брать при�
мер. А вот палачи и мучители
той, не такой уж и далёкой от
нас поры, для них уже нечто
вроде киношных злодеев –
что�то такое же далёкое и аб�
страктное. Что�то, что, хочет�
ся верить, навсегда кануло в
бездну и уже никогда не вер�
нётся. И это здорово.

Как было мудро сказано на
конференции: «Имя владыки
Августина сохранилось, а име�
на его гонителей стараются
не вспоминать. И в этом –
тоже урок истории».

Павел ЛЁВОЧКИН.

Среди беженцев растёт число тех, кто приезжает в Россию
не из�за боевых действий, а из�за отсутствия инфраструктуры:
нерегулярного электроснабжения, отсутствия элементарных
условий быта. Среди них часто встречаются многодетные се�
мьи. Вместе с тем в Москве основную часть украинцев, у кото�
рых нет жилья и работы, органы ФМС уже направили из столи�
цы в другие регионы. Несмотря на это, в церковном штабе
помощи беженцам отмечают по�прежнему большое количе�
ство обращений за помощью.

«Например, недавно приехала семья с маленькими детьми
из Павлограда. Электричество у них включают на 2 часа с утра
и на 2 часа вечером, дома очень холодно. Мы постарались им
помочь В нашем центре стали появляться люди, которые при�
ходят в третий или четвертый раз, – говорит руководитель
церковного пункта помощи беженцам в Новокосино Алексей
Шашков. – Многие беженцы знают, что мы возмещаем расхо�
ды на оформление документов, на медицинские услуги, поку�
паем билеты в другие регионы, если у человека есть, где там
жить и где работать. Поэтому число таких обращений растёт».

С конца июля помощь церковного штаба в Москве получили
свыше 3 тысяч человек: 350 беженцам приобретены билеты,
16 трудоустроены, 1493 человека получили вещевую, 1435 –
продуктовую, лекарственную помощь, 160 беженцам оплаче�
но проживание в хостеле. В работе церковного штаба в насто�
ящее время 200 просьб о помощи.

Телефон горячей линии церковной помощи беженцам: 8 (800)
200�41�98, работает по будням с 12 до 18. Звонок по России
бесплатный. По телефону можно предложить размещение и
трудоустройство для беженцев, а также попросить о помощи.

В 22 епархиях размещено около 2 тысяч человек. В 33 епар�
хиях открыты центры гуманитарной помощи для беженцев.

Áîëåå òð¸õ òûñÿ÷ áåæåíöåâ ñ Óêðàèíû ïîëó-
÷èëè ïîìîùü Öåðêâè â Ìîñêâå

АКТУАЛЬНО

Свмщ. Августин (Беляев)
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– Отец Дмитрий, хотелось
бы услышать ваш коммен�
тарий на такие слова Алев�
тины Хориняк: «Главное, не
к какой конфессии чело�
век принадлежит, а принад�
лежит ли его сердце Госпо�
ду. Когда сердце принадле�
жит Богу, тогда человек сам
вправе выбирать, где ему
стоять». Звучит красиво.
Но можем ли мы хоть в ка�
кой�то мере согласиться с
таким утверждением?

– Конечно, нет. С одной сто�
роны – действительно, к Богу
может обратиться любое сер�
дце любого человека, принад�
лежащего не только к христи�
анской конфессии, но и к дру�
гим вероисповеданиям. Мы
же можем сказать, что и языч�
ник может обратиться к Богу,
и буддист, и мусульманин, –
любой человек. Господь явля�
ется Творцом всех людей без
исключения, естественно же�
лает обращения каждого. Но
вот проблема в том, что спа�
стись можно только в Церк�
ви. Спасает не просто «моё
обращение» к Господу, но спа�
сет моё соединение с Ним.
Для того, чтобы спастись, не�
обходимо войти в Тело Хрис�
тово.

То есть Церковь – это не
просто общество. И различ�
ные конфессии – это не клу�
бы по интересам: одному ин�
тереснее с баптистами, друго�
му – с католиками, третьему
– с православными. Здесь воп�
рос другого порядка: где есть
Христос, где  есть Таинства,
какая Церковь является Цер�
ковью Христовой. Всякого ли
человека, который просто
считает себя христианином,
Господь включает в Свою
Церковь, Своё Тело, или же
для этого требуются ещё ка�
кие�то иные условия. И вот
Православие говорит о том,
что обращение сердца чело�
веческого к Богу необходи�
мо, но этого недостаточно.

– А какие ещё необходи�
мы условия?

– Необходимо войти в Цер�
ковь, то есть соединиться со
Христом в Таинствах. Что ка�
сается Таинств, отношение к
ним у православных и баптис�
тов очень и очень отличается.
Наиболее сильное отличие то,
что баптисты не верят, что
Причастие – это реальное со�
единение со Христом, реаль�

ТОЧКИ НАД «I»

Íå òàê äàâíî æóð-
íàëèñòû ñâåòñêèõ è

öåðêîâíûõ ÑÌÈ
ïðèñòàëüíî ñëåäèëè

çà ðàçâèòèåì
óãîëîâíîãî äåëà ïî
îáâèíåíèþ âðà÷à èç

Êðàñíîÿðñêà
Àëåâòèíû Õîðèíÿê.

Íàïîìíèì ñóòü.

Конфессии - это
не клубы по интересам

Â 2011 ãîäó âðà÷ À. Ï. Õîðèíÿê âûïèñàëà ñòðàäàþùåìó îò ðàêà èíâàëèäó
îáåçáîëèâàþùèå ïðåïàðàòû, îáëåã÷àþùèå óæàñíûå áîëè. Èç-çà ýòîãî Õî-
ðèíÿê è å¸ ïîìîùíèöå Ëèäèè Òàáàðèíöåâîé ïðåäúÿâèëè îáâèíåíèå â ïîä-

äåëêå äîêóìåíòîâ è â íåçàêîííîì ïðèîáðåòåíèè ñèëüíîäåéñòâóþ-
ùèõ âåùåñòâ «â ñîñòàâå îðãàíèçîâàííîé ãðóïïû». Äåëî âûçâàëî
øèðîêèé îáùåñòâåííûé ðåçîíàíñ.

Î í¸ì ïèñàëè êðóïíûå ìîñêîâñêèå èçäàíèÿ. Â ïîääåðæêó Õîðè-
íÿê âûñòóïèëè ïðåäñòàâèòåëè êðóïíûõ ÍÊÎ. 21 îêòÿáðÿ 2014 ãîäà
ñîñòîÿëîñü âûíåñåíèå ïðèãîâîðà ïî äåëó Àëåâòèíû Õîðèíÿê, ñ
êîòîðîé áûëè ñíÿòû âñå îáâèíåíèÿ, ÷åìó âñå ìû áûëè íåñêàçàííî
ðàäû.

Íî êîãäà ìû ÷èòàëè èñòîðèþ Àëåâòèíû Õîðèíÿê (â ÷àñòíîñòè, íà
èíòåðíåò-ïîðòàëå «Ïðàâìèð» ñòàòüþ «Àëåâòèíà Õîðèíÿê: Ãîñïîäè,
íå äàé ìíå óìåðåòü äî îïðàâäàíèÿ» è äðóãèå), âîñõèùàëèñü ìóæå-
ñòâîì è óïîðñòâîì ýòîé æåíùèíû â îòñòàèâàíèè ïðàâäû, ìû íå ìîã-
ëè íå îáðàòèòü âíèìàíèÿ íà å¸ ðàññêàç î òîì, êàê îíà ïðèøëà ê âåðå.

Ïîëó÷èëîñü òàê, ÷òî îíà ñòàëà áàïòèñòêîé. Íåêîòîðûå å¸ âûñêàçûâàíèÿ âûç-
âàëè ó íàñ æåëàíèå ðàçîáðàòüñÿ â íèõ, ðàññòàâèòü òî÷êè íàä «i». Çà ïîìîùüþ
ìû îáðàòèëèñü ê êàíäèäàòó áîãîñëîâèÿ, ïðåïîäàâàòåëþ «Äîãìàòè÷åñêîãî áî-
ãîñëîâèÿ» â Êàëóæñêîé ñåìèíàðèè, ïðîòîèåðåþ Äìèòðèþ ÌÎÈÑÅÅÂÓ.

ное вкушение Тела и Крови
Христовых. Для них это всего
лишь воспоминание Тайной
Вечери. Вера в то, что Святые
Дары, то есть Хлеб и Вино, в
результате молитв прилагают�
ся в подлинные Тело и Кровь
Христовы, у баптистов отсут�
ствует.

– Как это влияет на конк�
ретную жизнь? Ведь Алев�
тина Хориняк – реальная
героиня, несмотря на иска�
жения, которые присут�
ствуют в её религии.

– А что, для того, чтобы быть
героем, обязательно быть пра�
вославным? Если мы почита�
ем историю, мы увидим ог�
ромное количество героев и
в языческом мире, и в других
религиях, и среди неверую�
щих.

– Ну она�то совершила
свой подвиг ради Бога,
ради того, чтобы ей быть с
Богом – это видно из интер�
вью с А. Хориняк. И что же,
получается, что она, будучи
баптисткой, Бога не дости�
гает?

– То, что она стремится к
Богу и делает что�то ради
Бога, это хорошо. А каков бу�
дет ответ на это Бога, мы не
знаем. Апостол Павел гово�
рит: Церковь судит своих, вне�
шних судит Бог. То есть, мы
естественно будем желать
для этой женщины соедине�
ния со Христом, и того, чтобы
она действительно была близ�
ка к Богу, но при этом знаем,
что баптизм такой близости к
Богу не дает. И поэтому, не�
смотря на то, что она очень
хороший человек, и совер�
шенно искренне старается
делать добрые дела, для спа�
сения этого недостаточно.
Дай Бог ей прийти ещё и в
Церковь.

Мы не знаем, каково её ре�
альное отношение к Церкви,
насколько она знает о том, что
необходимо прийти именно в
Церковь. Поэтому мы не мо�
жем вынести своё суждение,
каков будет ответ Божий. Гос�
подь смотрит в её сердце, а мы
её сердца не видим. И как пи�

шет святой Николай Каваси�
ла, если сами члены Церкви
прилагают к Телу Христову
новых верующих, то неужели
этого не может сделать Сам
Глава Церкви, Одному Ему
ведомым способом? То есть
мы верим, что Господь, видя
её искренность, может дать и
Свой ответ на её вопрошания.
Но каким он будет, и когда он
будет, мы не знаем.

– Как мы должны отно�
ситься к таким людям?

– Мы должны подражать её
добрым делам, её устремле�
ниям, но при этом делать то,
что мы знаем, делать больше.

– То есть доброму подра�
жать, но свою веру беречь.

– Конечно. Потому что, если
бы мы определяли истинность
той или иной конфессии по на�
личию или отсутствию в ней
хороших людей, мы бы не
смогли выбрать конфессию:
хорошие люди есть и в буддиз�
ме, и в исламе, и в иудаизме,
и во всех христианских кон�
фессиях. Мы даже не можем
вычислить, где их больше. Ис�
тинность конфессии опреде�
ляют совсем другие критерии.

– Главный из которых –
ведёт ли эта конфессия ко
Христу?

– Именно.

– Но любая христианская
конфессия скажет, что она
это делает, протестантская
– в том числе.

– Вот поэтому мы и должны
сравнивать вероучение каж�
дой конфессии со Священ�
ным Писанием и Священным
Преданием. Как говорил пре�
подобный Викентий Леринс�
кий в IV веке, мы должны ве�
ровать в то, во что веровали
повсюду, все и всегда. Крите�
рии проверки истинности той
или иной конфессии – соот�
ветствует ли её вероучение
учению Церкви во все исто�
рические эпохи и на всём аре�
але её распространения. Тог�
да мы сможем увидеть, что,
например, вера христиан II
или III века совершенно не со�

ответствует вере современ�
ных баптистов. А вера право�
славных – соответствует.

– Алевтина Хориняк так�
же говорила, что когда она
посещает больных, то все�
гда свидетельствует о Хри�
сте. Вот её слова: «Я не аги�
тирую людей за что�то оп�
ределенное, за баптистс�
кую церковь, а просто им
рассказываю, что Христос
– Спаситель души, что душа
живет вечно».

Наверное, в данном случае
хорошо, что она не агитирует
за конкретную конфессию.
Но нам, однако, сложно пред�
ставить, чтобы православный
человек просто хотел, чтобы
его ближний был «со Хрис�
том», неважно где – в право�
славии или протестантизме.

– Просто считать, что «я со
Христом» – недостаточно.
Дело в том, что с точки зре�
ния баптистов Христос УЖЕ
совершил наше спасение, и
если ты веришь в Него, то уже
спасён, поэтому всё равно, в
какой ты конфессии, выбирай
ту, где тебе интереснее.

С православной точки зре�
ния Христос совершает спасе�
ние каждого из нас через Та�
инства, поэтому если ты не в
Церкви и не участвуешь в Та�
инствах, то ты не можешь спа�
стись. По их доктрине спасе�
ние у тебя уже есть, а добрые
дела – твой бонус, твой ответ
Христу. Согласно православ�
ному вероучению, добрые
дела нужны, но сами по себе
они недостаточны для спасе�
ния, нужно единение со Хрис�
том в Таинствах, – именно оно
спасает.

– Многие так и считают:
«у меня Бог в сердце, я со
Христом, а все ваши кон�
фессии мне не нужны».

– Святые Православной
Церкви считают немножечко
по�другому. Одно дело –
наше стремление ко Христу,
и другое дело – достижение
такой чистоты сердца, чтобы
Христос вселился в человека.

Ïîëêîâíèêó, íàêðûâøå-
ìó ñîáîé ãðàíàòó, ïðè-
ñâîåíî çâàíèå Ãåðîÿ
Ðîññèè

МОСКВА. Командир воинс�
кой части уральского города
Лесной Серик Султангабиев,
закрывший собой гранату, по�
лучил звание Героя России.

Инцидент произошел 25
сентября в воинской части
Свердловской области: во
время тренировки на стрель�
бище у младшего сержанта
выпала граната. Полковник в
первые же секунды оттолк�
нул военнослужащего, на�
крыл собой гранату и получил
тяжёлые осколочные ране�
ния. Младший сержант не по�
страдал.

Султангабиев перенёс не�
сколько операций. В настоя�
щее время он находится в
главном военном клиничес�
ком госпитале внутренних
войск МВД РФ в Москве.

Полковник Серик Султан�
габиев прошёл службу в ря�
дах вооруженных сил России
на Северном Кавказе и в Чеч�
не, получив суровую закалку
во внутренних войсках МВД
России.

Î õðàìå ïðåï. Ñåðãèÿ
Ðàäîíåæñêîãî â Öàðñ-
êîì Ñåëå

МОСКВА. Святейший Пат�
риарх возглавит чин освяще�
ния храма в честь преподоб�
ного Сергия Радонежского
при духовно�просветительс�
ком центре Царскосельского
благочиния.

Это событие станет глав�
ным мероприятием, которое
завершит юбилейный год все�
российского празднования
700�летия игумена земли Рус�
ской. Новоосвященный храм
примет в дар от Предстояте�
ля Русской Церкви ковчег с
частицей мощей преп. Сергия.

Храм преп. Сергия был по�
строен для воинов лейб�
гвардии 2�го подразделения
Царскосельского стрелково�
го батальона (с 1910 г. – пол�
ка) в 1904 году. Его шефом
был Великий Князь Сергей
Александрович (1857 – 1905).

В рамках праздничных ме�
роприятий состоятся откры�
тие музея 2�го Стрелкового
Царскосельского Его Величе�
ства полка и многое другое.

Âîññòàíîâèòü îäíó èç
êðàñèâåéøèõ öåðêâåé

МОСКВА. Представители
общественности и властей
Москвы намерены добивать�
ся воссоздания церкви Успе�
ния Пресвятой Богородицы на
ул. Покровка в центре горо�
да. Эта церковь была одной из
архитектурных и духовных
доминант Москвы и относи�
лась к московскому стилю
нарышкинского барокко.

Успенская церковь была по�
строена в конце XVII века и
прозвана «восьмым чудом
света». Её разрушили в 1936
году под предлогом расшире�
ния проезжей части, чего
впоследствии не произошло.

Это была любимая московс�
кая церковь Федора Достоев�
ского. Его жена вспоминала,
что, бывая в Москве, он возил
её, «коренную петербуржку»,
посмотреть на этот храм, пото�
му что чрезвычайно ценил его
архитектуру. Академик Д. Ли�
хачёв, делясь воспоминаниями
своих юных лет о храме, на�
звал его «застывшим облаком
бело�красных кружев».  Окончание на стр. 8

Алевтина Хориняк
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– Марина Алексеевна, вы�
нуждена начать разговор с
вопроса невесёлого, но
ставшего в последнее вре�
мя насущным: умирает ли
бумага, а вместе с ней – пе�
чатное слово? Есть мнение,
что через поколение книга
в её нынешней форме уже
не будет востребована мас�
совым читателем.

– Да, боюсь, мы живём в
эпоху умирания книги из бу�
маги. Раньше даже само сло�
восочетание – бумажная кни�
га – было бы нелепым, сегод�
ня мы часто уже вынуждены
уточнять, какая книга имеет�
ся в виду. Можно себя уте�
шать: мол, ничего страшного,
просто меняется вид. Были же
когда�то глиняные дощечки,
потом – береста, пергамент,
теперь – электронные носите�
ли. Но, как утверждают пси�
хологи, восприятие бумажной
книги сильно отличается от
восприятия книги электрон�
ной: если не вдаваться в под�
робности, можно сказать: чи�
тая книгу из бумаги, мы впи�
тываем содержание, читая
электронные носители, вос�
принимаем – информацию.

Поэтому я очень надеюсь,
что книга всё�таки не умрёт и
самые лучшие образцы лите�
ратуры так и будут отливать�
ся в бумажную форму. Вопрос
только в том, будут ли новые
поколения способны к чтению
с бумажного листа, не утратят
ли этот навык.

– С массовыми медиа се�
годня можно быть в курсе
всех событий, и даже не
очень нуждаться в  книгах
художественных, философ�
ских, исторических...

– Да, возникает такой пара�
докс – человек информирован�
ный, но не начитанный. Боюсь,
в этом есть что�то от роботов,
предполагает неразвитость ду�
шевной и эмоциональной сфе�
ры, неразвитость сердца. А ум
и сердце у человека, как два
крыла, на одном далеко не уле�
тишь. Человеку нужна хоро�
шая художественная литерату�
ра, стихи, сказки, с этим чтени�

ЛИТЕРАТУРНЫЙ СОВЕТ

ем он получает морально�нрав�
ственный опыт, который бесце�
нен. Читая хорошие книги, он
учится жить.

– Но времени катастро�
фически на всё не хватает.
Что, на ваш взгляд, предпо�
честь в те час–два, отведён�
ные на чтение – классику,
современные новинки?

– Нельзя объять необъятное,
как говорил Козьма Прутков.
Книг с каждым годом становит�
ся всё больше и больше. Конеч�
но, всё прочитать не под силу.
Мне думается, надо стремить�
ся не за количеством, а за каче�
ством книг и самого чтения.

Для художественной литера�
туры методы скорочтения не
годятся, тут нужно искусство
медленного чтения. Быстро
пролистав, к примеру, «Евге�
ния Онегина», мы просто «при�
мем к сведению», что была не�
кая Татьяна, был Онегин, у них
что�то там не сложилось. Всё!
А если мы будем читать мед�
ленно, как, например, читает
Пушкина пушкиновед Вален�
тин Семёнович Непомнящий,
то нам и одного этого произве�
дения на всю жизнь хватит.

Вчитываясь с карандашом в
руках, размышляя над каждым
словом, мы откроем там такие
глубины! Начиная от звукописи,
вкуса рифмы, ритма, заканчивая
удивительной гармоничностью
и даже зеркальной симметрич�
ностью строф этой поэмы.

Удивительно, но Непомня�
щий подметил, что, двигаясь от
начала и конца повествования,
в середине поэмы можно обна�
ружить главную тему этого
произведения, некий заветный
ключик, открывающий дверцу
к замыслу поэта. Всё это может
наполнить душу. А можно
гнаться за новинками, глотать
их, не разжёвывая, но в душе
не останется ничего.

Если вы не знаете, что читать,
читайте классику. Беспроиг�
рышный вариант. Очень хоро�
шая пища для души.

– О классике впечатле�
ние у многих складывается
такое, что мы её знаем.

Пушкина в школе проходи�
ли. Стоит ли к нему возвра�
щаться? Чем он так, на
ваш взгляд, отличен от дру�
гих гениальных поэтов и пи�
сателей?

– Пушкин – это живая энер�
гия, Божественный родник. Его
стихи приподнимают человека
над обыденным миром, при�
ближают к Богу. Иная литера�
тура удивляет, поражает, заин�
тересовывает, а утоляет жаж�
ду души – Пушкин. Его литера�
тура целительна, как музыка
Моцарта.

– Я бы слова об утолении
жажды отнесла к творениям
святых отцов…

– Конечно, если устанавли�
вать иерархию ценностей, то
художественная литература,
и даже наша любимая класси�
ка займут ступеньку, выше ко�
торой последует святоотечес�
кая литература, ещё выше –
Библия, Евангелие. Но мы
живем в материальном мире.
Если мы стремимся к хлебу
духовному, это не значит, что
здесь мы можем обойтись без
хлеба насущного. Надо разум�
но подходить к тому, как себя
питать, чем и в какое время.

– На кого стоит обратить
внимание из современных
писателей, поэтов?

– Больше слежу за поэзией.
Чудесные поэты – Евгений
Курдаков, Михаил Анищенко.
Царство им Небесное, недавно
ушли из жизни. Среди живу�
щих мне интересны Геннадий
Русаков, Тимур Киби�
ров, Геннадий Калаш�
ников, Станислав Ми�
наков, Светлана Кеко�
ва, Инна Кабыш, Бо�
рис Кутенков, Влади�
мир Пучков…

Книг их, увы, в ма�
газинах не купишь, но
вот тут на помощь при�
ходит интернет. Вооб�
ще современная по�
эзия, на мой взгляд,
переживает подъём. В
стихах идет процесс
поиска Бога, это серь�
ёзный душевный
труд, и очень интерес�
ный.

– Недавно у вас вышла
книга «Марина». Я вас от
души поздравляю. Вы рас�
шифровываете название
«Марина» как «картина,
изображающая морской
пейзаж» и ставите эпигра�
фом слова художника Ива�
на Айвазовского «Море – это
моя жизнь». Откуда возник�
ла «морская тема»?

– Море – многозначный об�
раз. Это и «житейское море,

воздвигаемое зря напастей бу�
рею». Это и наши эмоции на
протяжении жизни: то спокой�
ные, радостные, умиротворён�
ные, как штиль на море, то –
бури, страсти, шторма.

Жизнь человека похожа на
вечно движущуюся стихию
морскую. Она бесконечна,
необъятна, очень красива. Меня
всегда волновало море и как
метафора, и настоящее море
всегда завораживало. В книге
есть цикл стихов, написанных
либо на море, либо о море. Ну
и, конечно, есть перекличка с
моим именем: Марина – морс�
кая.

– Книга открывается сти�
хотворением, которое так и
называется «Перекличка».
Это перекличка с русскими
поэтами, которые наиболее
близки вам?

– Да, Пушкин, Тарковский,
Мандельштам, отчасти – Цве�
таева. Это стихотворение опре�
деляет моё отношение к слову
и как к единице русской речи,
и как к Божественному Лого�
су. Мы живём и пишем под
взглядом Божьего ока, соб�
ственно, под Богом и для Бога,
хотелось бы – в Боге.

– Есть перманентная про�
блема, смущающая многие
умы – привнесение чуждых
слов, засоряющих язык.
Другие говорят, что таким
образом язык сам себя воз�
рождает, приспосабливается
к современной жизни, адоп�
тирует нужные ему слова, а

наносное всё равно уйдёт.
Ваше мнение?

– Лучше всего эту проблему
решал опять же Пушкин. В от�
личие от интереснейшего чело�
века, славянофила Шишкова,
составившего потрясающую
книгу «Славяно�русский кор�
неслов». Но, несмотря на то, что
Шишков был гениален в про�
никновении в суть слов, он оши�
бался в вопросах развития язы�
ка, настаивая на том, что из рус�
ского языка надо исключить
все иностранные слова и заме�

нить их русскими: галоши – мок�
роступами и так далее... Пуш�
кин не согласился с Шишко�
вым, рассудив, что часть иност�
ранных слов вполне может при�
сутствовать и у нас: «Но панта�
лоны, фрак, жилет – всех этих
слов на русском нет» – отголос�
ки полемики с Шишковым.

Что в языке красиво, гармо�
нично и органично, то нужно
приживлять, что некрасиво,
должно быть отвергнуто. Не�
удобоваримую смесь «фран�
цузского с нижегородским»,
то есть безвкусные сочетания
иностранных и русских слов
Пушкин отвергал. И, действи�
тельно, неестественно звучит
«совершать променад»,
«пользовать больного», «на�
значать рандеву». Пушкин
имел чуткое ухо, мог разли�
чать, что красиво в языке, а
что некрасиво. И каждому из
нас надо развивать эту чут�
кость. Тогда все будут пони�
мать, когда говорить «встре�
ча», когда – «сретение», а ког�
да – «коммюнике».

– Как вы думаете, потер�
пит язык большой ущерб,
если над книжным словом
будет преобладать «элект�
ронное»?

– Проблема не столько в
электронном слове, сколько в
нашем неумении учиться. Рус�
ский язык надо учить не толь�
ко в школе, а всю жизнь. А для
непонятных слов должен быть
всегда словарь под рукой –
пусть и электронный. К сожа�
лению, видно, что у современ�
ного среднестатистического
школьника очень скудный сло�
варный запас. В том числе и это
мешает ему овладевать лите�
ратурой. Много незнакомых
слов! А всего�то и надо – загля�
нуть в словарь, чтобы узнать,
что «тарантас» это не гриб и не
таракан.

– На Калужском телевиде�
нии в православной переда�
че «Родной образ» вы ведё�
те рубрику «Книгочей». По
какому принципу в неё под�
бираете книги?

– В эту рубрику попадают
книги как религиозные, так и
светские. По принципу: если
книга что�то говорит душе че�
ловеческой о самых главных
вещах, значит, годится для
моей рубрики. Хороших книг,
слава Богу, много. Есть что
читать, обозревать и пропа�
гандировать.

2015 год объявлен годом ли�
тературы, хочется, чтобы это
не было просто формальнос�
тью, а чтобы мы в новом году,
действительно, больше приоб�
щались к чтению.
Беседовала Юлия БЕЛКИНА.

медленного чтения

Ãîâîðÿò, ÷åëîâåê åñòü òî, ÷òî îí ÷èòàåò. Îñî-
áåííî – â äåòñòâå è þíîñòè. Ìîæåò áûòü è òàê.
Íî íûíå, êîãäà æèçíü äâèæåòñÿ â æ¸ñòêîì ðèò-
ìå, âûêðàèâàòü âðåìÿ äëÿ ÷òåíèÿ ñòàíîâèòñÿ âñ¸
ñëîæíåå. Ìîæåò áûòü, îãðàíè÷èòüñÿ áåãëûì ïðî-

ñìîòðîì íîâîñòíîé ëåíòû? Èëè âî ÷òî áû òî íè ñòàëî ñîõðàíÿòü íàâûê
ñåðü¸çíîãî ÷òåíèÿ? À åñëè ÷èòàòü, òî êàê ñîðèåíòèðîâàòüñÿ â ìèðå êíèã,
êîòîðûé äåíü îòî äíÿ ðàñò¸ò êàê ñíåæíûé êîì? ×òî ïðåäïî÷åñòü – êëàññè-
êîâ èëè óëüòðàñîâðåìåííûõ ïèñàòåëåé? Ýòè è äðóãèå âîïðîñû ìû îáñóæäà-
ëè ñ àâòîðîì ìíîãî÷èñëåííûõ êíèã è äëÿ âçðîñëûõ, è äëÿ äåòåé, ïîýòîì,
ïèñàòåëåì Ìàðèíîé Àëåêñååâíîé ÓËÛÁÛØÅÂÎÉ.

Об искусстве
М. Улыбышева на
презентации своей
книги «Марина»

Валентин
Непомнящий
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Повествование Евангелия
очень простое: Спаситель при
входе в город увидел похорон�
ную процессию и вдову, кото�
рая убивалась по своему сыну.
Из жалости к женщине Хрис�
тос воскресил её сына. Тогда
очевидцы этого чуда пришли
в трепет и славили Бога, гово�
ря, что великий пророк вос�
стал среди них и «Бог посетил
народ Свой».

Бог действительно посетил
Свой народ. Он не пророка по�
слал, а Сам пришёл к нам во
плоти. Бог стал рядом, Он стал
осязаем. Христос прикасается
Своей пречистой рукой даже
не к умершему, а к носилкам,
на которых его несли, и смерть
убегает. Мертвый восстаёт.
Потому что там, где жизнь, нет
смерти.

В физике нет понятия тем�
ноты. Темнота – это не какая�
то физическая сущность, а про�
сто отсутствие света. Так и
смерть – это не сущность зла,
не его воплощение, а просто
отсутствие жизни. Бог есть
Свет и Жизнь. Там, где Он – нет
ни тьмы, ни смерти. Поэтому
стоит Богу лишь пройти мимо
умершего, коснуться только
его носилок, и смерть исчеза�
ет. В том и чудо, что так, мож�
но сказать мимоходом, Христос
воскрешает мёртвого.

Бог в христианстве никогда
не мыслится отчуждённым от
мира Абсолютом. Ни в Еван�
гелии, ни в Библии мы не най�
дём какого�нибудь космичес�
кого описания Бога.

Христианство часто даже
упрекают в том, что о вели�
ких вещах и событиях в Еван�
гелии повествуется очень
просто и буднично. Ощуще�
ние верующего человека со�
стоит в том, что Бог всегда
рядом, что мы – всегда под по�
кровительством нашего Бога,
под Его покровом. Вот и праз�
дник Покрова, который мы от�
мечали недавно, говорит нам
о том же: Бог рядом. Стоит
только призвать Его на по�
мощь, и вот Он здесь.

Стоит подметить одну суще�
ственную деталь из сегодняш�
него Евангелия: Господь по�
жалел вдову. В каком же бед�
ственном положении она ока�
залась! Она уже потеряла
мужа, а тут умер и единствен�
ный сын. Женщина осталась
одна. А ведь это древний мир.

В те архаичные времена
люди жили трудом своих рук,
возделывая поля. Что женщи�
на могла сделать сама? Ни зап�
рячь скот, ни вспахать было ей
не под силу. Не было ни пен�
сии по старости, ни пособия по
потере кормильца. Нельзя
было пойти на почту за пенси�
ей, а потом зайти в один из се�
тевых магазинов, чтобы ку�
пить себе хотя бы хлеба и мо�
лока. Вдова была обречена на
смерть вслед за мужем и сы�
ном, в голоде и одиночестве.

Получается, что Христос
вместе с её сыном воскресил
и саму вдову. Жизнь вновь вер�
нулась в её дом.

Наше внимание привлекает
ещё один момент из этого
Евангельского эпизода: мы не
видим, чтобы Христа кто�то
умолял о помощи в свершив�
шейся трагедии. Господь Сам
приходит на помощь. Священ�
ный текст Евангелия так и го�
ворит, что Он сжалился над

«Èèñóñ ïîøåë â ãîðîä, íàçûâàåìûé Íàèí; è ñ
Íèì øëè ìíîãèå èç ó÷åíèêîâ Åãî è ìíîæåñòâî
íàðîäà. Êîãäà æå Îí ïðèáëèçèëñÿ ê ãîðîäñêèì
âîðîòàì, òóò âûíîñèëè óìåðøåãî, åäèíñòâåííîãî
ñûíà ó ìàòåðè, à îíà áûëà âäîâà; è ìíîãî íàðîäà
øëî ñ íåþ èç ãîðîäà. Óâèäåâ åå, Ãîñïîäü ñæàëèë-
ñÿ íàä íåþ è ñêàçàë åé: íå ïëà÷ü. È, ïîäîéäÿ,
ïðèêîñíóëñÿ ê îäðó; íåñøèå îñòàíîâèëèñü, è Îí
ñêàçàë: þíîøà! òåáå ãîâîðþ, âñòàíü! Ìåðòâûé,
ïîäíÿâøèñü, ñåë è ñòàë ãîâîðèòü; è îòäàë åãî
[Èèñóñ] ìàòåðè åãî. È âñåõ îáúÿë ñòðàõ, è ñëàâèëè
Áîãà, ãîâîðÿ: âåëèêèé ïðîðîê âîññòàë ìåæäó
íàìè, è Áîã ïîñåòèë íàðîä Ñâîé» (Ëê. 7, 11-16).

Когда смерть бежит
ВНИКАЯ В СВЯЩЕННОЕ ПИСАНИЕ

вдовой и сказал ей: «Не плачь».
То есть для Бога слёзы чело�
века что�то значат. Эти слезы
– не просто свидетели горя.
Слёзы вдовы оказываются
сильнее слов, мольбы, криков
и причитаний других людей.
Эти слёзы приклоняют Бога на
милость. Владыка жизни и
смерти вновь подаёт жизнь.

Подумать только: для Бога
важны человеческие слёзы,
они что�то для Него значат!
Почему? Потому что Бог есть
любовь. Он сотворил челове�
ка для блаженной жизни, для
счастья, а не для горя. Потому
что любое горе в этой жизни –
это нарушение порядка любви
и божественной гармонии.
Потому что вся вселенная, ка�
жущаяся нам беспредельной,
создана Богом исключительно
для нас, для того, чтобы мы
жили в ней счастливо и вечно.

Поэтому смерть, слёзы,
горе – это не какие�то мело�
чи, это нарушение мирового
смысла. Для чего тогда всё,
если человек страдает? Для
чего этот мир, это солнце и это
море, если человек страдает
и умирает? Поэтому Бог при�
ходит в мир и лечит больных,
исцеляет прокажённых и хро�
мых, воскрешает мёртвых и
вообще занимается челове�
ческим горем. Потому что для
Него – Творца вселенной, че�
ловек – центр её, смысловой

корень. Нет человека, и тог�
да нет смысла во всей боль�
шой вселенной, в её суще�
ствовании. Без человека все�
ленная – просто нагроможде�
ние мёртвой материи.

В физике есть термин – «ан�
тропный принцип». Он гласит,
что вселенная существует
именно такой и именно так,
чтобы в ней жил человек. При
всех иных возможных разви�
тиях вселенной человеку в
ней просто не было бы места.
Если бы вселенная была дру�
гой, мы не смогли бы в ней
жить. Учёные заметили, что
вселенная непостижимо тон�
ким образом настроена под
появление человека.

Если над этим задуматься,
то захватывает дух. Получа�
ется, что даже в науке, не в
религии, не в христианстве, а
именно в науке, антропный
принцип указывает на то, что
мы – не продукт слепого раз�
вития вселенной. Что чело�
век появился во вселенной и
на земле не случайно. Что
человек – это не какой�то
один из вариантов развития
слепой эволюции.

Этот научный принцип утвер�
ждает, что на самой ранней ста�
дии своего развития вселенная
возникла именно такой, чтобы
в ней появился человек. Если
совсем кратко: вселенная со�
здана для человека. Вселенная

появилась, чтобы в ней жил че�
ловек. Вот и всё. То есть уже
приходится говорить, что не
наша вера, а светская наука ут�
верждает, что человек – не
случайность в этом огромном
мире. Поэтому Творец вселен�
ной приходит, чтобы решать че�
ловеческие проблемы, пробле�
мы жизни и смерти. Мы знаем,
что Господь решил эти пробле�
мы, даровав нам воскресение
к вечной жизни.

Протоиерей
Василий ПЕТРОВ.

АКТУАЛЬНО
Öåðêîâü ñîáðàëà ñâûøå
56 ìèëëèîíîâ ðóáëåé íà
ïîìîùü áåæåíöàì

Между русскими и украин�
цами нет противостояния, на�
против, граждане России, ве�
рующие люди стремятся по�
мочь и оказать поддержку бе�
женцам. Об этом заявил пред�
седатель Синодального отде�
ла по церковной благотвори�
тельности и социальному слу�
жению епископ Орехово�Зу�
евский Пантелеимон, высту�
пая на втором международном
форуме «Религия и мир» в РИА
«Новости» 16 октября 2014 г.
Главной темой форума стало
сотрудничество государства и
религий во имя мира и обще�
ственной стабильности.

Выступая перед участниками
форума, епископ Пантелеимон
рассказал о помощи беженцам,
которую оказывает Церковь. В
московском храме в Новокоси�
но по благословению Святей�
шего Патриарха Кирилла Цер�
ковь в сентябре открыла еди�
ный центр помощи беженцам.
«Помощь, которую оказывает
Церковь, несравнима с помо�
щью, которую оказывает госу�
дарство, – отметил епископ
Пантелеимон – Государствен�
ные действия более масштаб�
ны, охватывают тысячи людей,
но часто им не хватает некото�
рой точечности, и как раз эту
работу осуществляет сейчас
Церковь».

По благословению Патриар�
ха, Церковь в первую очередь
старается помогать наиболее
уязвимым категориям бежен�
цев: многодетным семьям,
одиноким женщинам с деть�
ми, больным, инвалидам, лю�
дям преклонного возраста,
оказавшимся без поддержки.

С середины июля во всех хра�
мах начался сбор помощи для
пострадавших. К началу октяб�
ря на счета Синодального отде�
ла по благотворительности по�
ступило более 56 миллионов
рублей пожертвований.

Самая активная работа по по�
мощи беженцам проводится в
Ростовской епархии: только с
одного склада в Ростове�на�
Дону беженцам было переда�
но около 800 тонн гуманитар�
ной помощи.

Перед 1 сентября в епархи�
ях был организован сбор кан�
цтоваров для детей. В ходе
московской акции  было со�
брано около пяти тонн школь�
ных принадлежностей.

По итогам форума была при�
нята резолюция, одним из пун�
ктов которой стал призыв ока�
зывать социальным проектам
религиозных объединений це�
ленаправленную поддержку со
стороны государства.

Öåðêîâü îòêðîåò ïåðâûé
â Ðîññèè íåãîñóäàð-
ñòâåííûé äåòñêèé äîì
äëÿ äåòåé-èíâàëèäîâ

МОСКВА. В детском доме
будут проживать 25 детей�ин�
валидов, для которых сотруд�
ники службы «Милосердие»
постараются создать условия,
приближенные к семейным.
Все 25 детей будут переданы
в новый детский дом из само�
го тяжелого отделения мос�
ковского ДДИ №15, где в те�
чение последних лет с ними
занимались сёстры и добро�
вольцы службы «Милосер�
дие». Благодаря этим заняти�
ям многие дети начали само�
стоятельно есть, садиться, хо�
дить, улыбаться, общаться с
сестрами и персоналом.

В новом детском доме бу�
дут уделять особое внимание
социализации и интеграции
детей в общество. Сотрудни�
ки детского дома будут регу�
лярно отвозить детей на заня�
тия в центры реабилитации, в
бассейны, «контактные» зоо�
парки, специальные музеи, на
сенсорные спектакли.

Детский дом для детей�ин�
валидов будет располагаться
в здании другого проекта
службы «Милосердие» � Свя�
то�Софийского детского
дома, которое освободилось
благодаря тому, что часть
воспитанников обрели се�
мью, а остальные выросли и
готовы к самостоятельной
жизни. Проект детского дома
для детей�инвалидов реали�
зуется при поддержке Депар�
тамента соцзащиты города
Москвы и будет открыт в
феврале 2015 года.

Â Ìîñêâå îòêðûëñÿ «Àí-
ãàð ñïàñåíèÿ» äëÿ áåç-
äîìíûõ

МОСКВА. Попасть в ангар
сможет любой человек, ока�
завшийся в кризисной ситуа�
ции без крыши над головой,
независимо от наличия доку�
ментов и места регистрации.
«Ангар спасения» будет рабо�
тать по будням с 9:00 до 18:00
по адресу: Николоямская ули�
ца, во дворе дома 55.

Эта зима станет уже вторым
сезоном для палатки на терри�
тории Синодального отдела
по благотворительности. Од�
нако, если прошлой зимой ос�
новная цель ангара заключа�
лась в предоставлении тепло�
го ночлега для замерзающих
людей, то в этом зимнем се�
зоне работа палатки будет на�
правлена, прежде всего, на
комплексное решение про�
блем бездомных и на их воз�
вращение в общество.

Такое решение было приня�
то в связи с тем, что Департа�
мент соцзащиты Москвы вы�
разил готовность организо�
вать для ночлега бездомных
до 500 дополнительных коек
в городских центрах социаль�
ной адаптации. Каждый вечер
туда их будет отвозить авто�
бус «Социального патруля»,
который будет дежурить воз�
ле палатки.

Сегодня «Ангар спасения» �
один из более чем 20 соци�
альных проектов православ�
ной службы помощи «Мило�
сердие», и он нуждается в по�
стоянной поддержке благо�
творителей. Поддержать про�
ект можно, отправив SMS на
номер 7715 со словом «без�
домные» и суммой пожертво�
вания (Услуга доступна для
абонентов МТС, Билайн, Ме�
гафон и Tele2).
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О русских метаморфозах
Режиссёр Кончаловский –

казалось бы, человек расчёт�
ливый и холодный. «Карье�
рист» и «сноб». Так, по его же
словам, многие его называют.
В подобные определения лич�
ности знаменитого режиссёра
нам вдаваться недосуг, – мало
ли у кого какое мнение, а вот
отметить то, что он умеет
удивлять своим творчеством,
– стоит. Ладно бы только удив�
лять – многие на это способны.
Его последний фильм «Белые
ночи почтальона Алексея Тря�
пицына» снят так, что заставлял
сердце то откликаться радос�
тью за героев картины, то сжи�
маться от боли и сострадания к
ним. Точно так же, как в одном
из его первых фильмов «Исто�
рия Аси Клячиной, которая лю�
била, да не вышла замуж».

Ну�ка, попробовали бы, «не
карьеристы» и «не снобы»,
снять такое кино!..

Кончаловский�режиссёр
умеет многое. Он многогранен
и разнообразно талантлив в сво�
ей профессии. Но вот эти две
его ленты: «История Аси Кля�
чиной...» и «Белые ночи...», на
мой взгляд, – особые. Не толь�
ко потому, что в них играют
простые люди, жители россий�
ской глубинки. Но и потому
что в них главное – не сюжет
(который присутствует и в од�
ном, и в другом фильме), а срез
жизни как таковой – живой, на�
стоящей, со всеми её подроб�
ностями и зазубринками, за ко�
торой наблюдать интереснее,
чем за самым динамичным иг�
ровым сюжетом.

Ох уж мне эти русские пара�
доксы! Ну ладно Никита Сер�
геевич Михалков, родной брат
Андрона Сергеевича – почвен�
ник, человек, укоренённый в
России, проживший в ней всю
жизнь. Понятно, что он снима�
ет про неё замечательные кар�
тины (один фильм «Родня» чего
стоит!) Но Кончаловский�то, ка�
залось бы, западник до мозга
костей! «Навсегда» уезжавший
из России (тогда – СССР). И
при этом такие фильмы: «Исто�
рия Аси Клячиной…», «Сибири�
ада», «Андрей Рублёв» (сцена�
рий к этому фильму А. Тарков�
ский и А. Кончаловский писали
вместе). Теперь вот – «Белые
ночи…». Что это – зов крови?
Или, как у Лермонтова: «Люб�
лю отчизну я, но странною лю�
бовью! Не победит её рассудок
мой»? Что�что, а такой фильм
без любви к России сделать не�
возможно. А насчёт «страннос�
тей» – не странен кто ж?

Кто там? Почтальон!
Почтальон Тряпицын работа�

ет свою работу: плывёт на лод�

Ðàçìûøëåíèÿ íàä ôèëüìîì ðåæèññ¸ðà À. Êîí÷àëîâñêîãî
«Áåëûå íî÷è ïî÷òàëüîíà Àëåêñåÿ Òðÿïèöûíà»

ке�моторке, проби�
рается по тропкам
от дома к дому, за�
терянным где�то
между Архангель�
ском и Вологдой на
островах Кинозе�
рья. В его почтовой
сумке не только
письма и газеты.
Ещё – буханки хле�
ба, лампочки и про�
чее разное, людям

нужное.
У любого человека есть в

жизни свой пост: то место, где
он должен находиться здесь и
сейчас, та работа, которую он
должен делать, и люди, кото�
рые вокруг. Которым жить
может стать немножечко кра�
ше, если ты честно сделаешь
то, что делаешь.

Лично от Тряпицына мы бы
никогда не узнали, что и на него,
оказывается, тоже «такая тос�
ка иногда нападает». (А может
быть, и не иногда?) Он призна�
ется в этом, чтобы утешить сво�
его приунывшего соседа: мол,
не бери в голову, со всяким
бывает. И тут же переведёт
тему от своих «откровений»…

Да и кому не знакома эта бе�
зотчётная «русская тоска»,
когда, вроде, и повода для её
появления нет, и никакого
горя, слава Богу, не случилось.
Есть – где жить, и что поку�
шать. Живи себе маленьким
бюргером и радуйся. Ан – нет.
Душит, проклятая! Не даёт ды�
шать. И в таком случае – одно
из двух: залить её, мучительни�
цу, водкой. Это средство про�
стое и частое употребляемое.
Или на пределе сил честно про�
живать этот мучительный
день, и вот этот мучительный
час перед Богом (если чело�
век с Ним уже знаком), перед
людьми, перед самим собой.
Держаться и держать других. К
примеру – соседа Колобка.

Что съедает Колобка
До чего же он узнаваем –

Виктор Колобов, прозываемый
в фильме, как и в жизни, про�
сто «Колобком». Уж и пенсию
свою он пропивает, и домишко
его – убог, и на всё давно мах�
нул рукой. Настолько, что, в
отличие от многих из нас, уже
не просит у Бога никакого бла�
гополучия, никакой милости, не
надеется на просвет в своей
жизни.

Или надеется? Ведь обещал
же он своему дружбану Лёхе
Тряпицыну, в редкую трезвую
минуту, что со следующего
месяца начнёт бросать пить и
пенсию свою всю не пропьёт.
Правда, сам потом удивлялся:
когда это он такое обещал…

Съедает его «русская бо�
лезнь». Но Кончаловский видит
сам и показывает нам этого
человека гораздо глубже его
наружной видимости. Приотк�
рывается его несложившаяся
судьба, и та боль, которую при�
чиняет ему жизнь, и невозмож�
ность справиться – и с жизнью,
и с болью. Но Колобок не поте�
рял главного – свою живую
душу и детскую простоту. Толь�
ко послушайте, как в фильме
он рассуждает о правде, о лю�

дях. Сколько в его словах не�
взыскательной мудрости и доб�
роты. А ещё – какой�то неист�
ребимый задор, который не те�
ряет русский человек в самых
невесёлых обстоятельствах.
Как же он хорошо знаком мне
и дорог! «Ты где это фингал
получил?» – спрашивает пья�
ненького, еле ковыляющего
Колобка Алексей Тряпицын. «А
удалой баран не ходит без ран!»
– тут же находится Колобок.

Даже весь из себя рафини�
рованный Иван Ургант, гото�
вый всё превратить в остроту,
говорил о Колобке с искрен�
ним восхищением, через
Алексея Тряпицына (гостя пе�
редачи «Вечерний Ургант»)
передавал ему привет.

Вот вам ещё один парадокс:
чем столичного острослова
мог так привлечь человек со�
всем «маленький», по опреде�
лению Достоевского? А навер�
ное нельзя жить в России и не
чувствовать ту боль, часто не�
высказанную, разъедающую
нашу национальную душу, ко�
торую точно уловил и в двух
словах выразил чеховский дядя
Ваня: «Жизнь пропала!» Даже
если сам ты – «в шоколаде»...

Помню маленькую деревен�
скую горницу. На тахте сидел
мой дядя. Я была тогда ещё со�
всем пацанкой, но навсегда за�
помнила, как он, никогда не чи�
тавший ни Чехо�
ва, ни иных клас�
сиков, вдруг
всхлипнул и про�
изнёс: «Пропала!»
Его не поняли и
переспросили:
«Чего потерял�
то?» И тогда он,
плача, пояснил:
«Жизнь пропала!»

Почему у моего
дяди пропала
жизнь? Почему
она продолжает
пропадать у моих
соотечественни�
ков? Тогда, в той маленькой
горнице, где плакал мой дядя,
мне показалось, что я уловила
то, о чём он говорил: не оказа�
лось в его жизни какого�то глав�
ного основополагающего смыс�
ла, ради которого только и сто�
ит стараться жить нормально,
работать, преодолевать себя,
ежедневно делать тысячу мел�
ких дел. Если осознаёшь то
главное, на что все эти усилия
так или иначе «работают». Толь�
ко тогда каждое маленькое по�
вседневное дело освещается
смыслом, перестаёт быть «бес�
полезной суетой», только тог�
да из двух вариантов: «копать»
или «не копать» человек не
выберет: «выпить».

Что же нас так подкосило,
что выбило те важные опоры,
без которых человек отказыва�
ется жить, а начинает заживо
«пропадать»? Когда это нача�
лось? Век, два, три назад? Ещё
раньше? Вопросы, одни вопро�
сы! «Пропала жизнь» Что тут
скажешь... В начале фильма
Алексей Тряпицын показывает
фотографии, на которых он
вместе с односельчанами, и
поясняет: этот умер, этот – уто�
нул. Всё через водочку…

Помнится, Пушкин ещё пи�
сал, что все знаменитые дво�
рянские фамилии России усту�
пают двум мужицким: Ломо�
носову и Минину. Два русских
мужика, которые сделали для
России безмерно много.
Сколько таких самородков –
ломоносовых и мининых,
окончили свою жизнь до сро�
ка! Я таких знала в своей жиз�
ни. Думаю, и вы тоже. Мне их
жаль безмерно, жалко моего
дядю, искусного краснодерев�
щика, которого уже давно нет
в живых. Только чудесные рез�
ные доски с птицами и цвета�
ми от него остались. Жалко
Колобка, слава Богу, живого.
Потому что – «жизнь пропада�
ет». Но ведь не пропала ещё!
Пока мы живы, многое в сво�
ей жизни можем изменить. Ну
хорошо, пусть не «многое», но
хоть что�то, на один грамм,
можем в себе изменить к луч�
шему? Или уж совсем стали
духовными доходягами?

Помрём не сразу и не все
Но фильм Кончаловского не

про безнадёжность. Главный
герой, почтальон Алексей Тря�
пицын, говорит о себе: тоже
пил. Судя по всему, пил «по�
чёрному». И смог ведь бро�
сить. Преодолел могуществен�
ную страсть. Стал сильнее её.
Как удалось? Почему не удаёт�

ся другим? Опять вопросы. Но
на них ответов и не будет, по�
тому что тут всё упирается в
человеческую свободу: захо�
тел, потому и бросил.

И вот теперь Тряпицын, как
связующая нить, снуёт на сво�
ей моторке от острова к ост�
рову, переходит от дома к
дому, разносит письма и газе�
ты, пенсии и хлеб, изо дня в
день сшивает расползающую�
ся по швам действительность,
стремящуюся свалиться в не�
бытие. «Хлеб�то «эсэмэской»
не пошлёшь, у бабушек лодок
нет, как им�то быть?» – говорит
он. «Да помрём скоро все, вот
и почта не нужна будет» – рас�
суждает Колобок. Но Алексея
на пессимизм не собьёшь: «Не
все сразу помрём, Витя».

Просто и ясно. Помните сло�
ва профессора Серебрякова из
того же «Дяди Вани»: «Надо,
господа, дело делать!» Нет, не
точно. Лучше так: надо жить,
помогать, реагировать, оста�
ваться живым. Это уже ближе.
Но всё ещё неточно. Надо – лю�
бить. Жалеть. Вот, пожалуй, те�
перь – в точку! Как он смотрел,
Алексей Тряпицын, на свою де�
ревеньку, когда вернулся пос�

ле «побега» в город к сестре.
Сколько любви, счастья было
в его глазах, вернее даже – спо�
койствия, осознания, что он
опять – на «своём» месте, ког�
да ступил с парома на родной
берег. Такой, оказывается, род�
ной! А на берегу, на брёвныш�
ке, сидел сосед. И подойти к
нему и спросить что�нибудь пу�
стяшное, ну, к примеру: «ты
чего здесь сидишь?» – оказыва�
ется, тоже счастье. И получить
столь же незамысловатый от�
вет – опять счастье.

На протяжении фильма мы
смотрим на мир глазами почта�
льона Алексея Тряпицына и по�
тихоньку начинаем понимать,
что счастья в жизни много.
Жучок, ползущий по стебель�
ку – счастье. Колыхание живо�
го леса за твоей спиной – счас�
тье. Тепло дерева, из которо�
го сделана скамейка, на кото�
рой ты сидишь – счастье. И
главное счастье – оставаться на
своём посту. Неважно, почта�
льон ты в заброшенном угол�
ке бескрайней России или ми�
нистр связи РФ. Это – неваж�
но. Важно то, что ты в каждый
момент своего жизненного
времени находишься там, где
должен быть, и делаешь то, что
должен делать. Может быть,
такое понимание своего пред�
назначения помогло Лёхе Тря�
пицыну «не сорваться» в слож�
ный жизненный момент, ког�
да водка уже была налита в ста�
кан, и оставалось только про�
тянуть руку.

Камо грядеши?
Одно из условий, которое

делает любое произведение
состоявшимся – точный фи�
нал. В фильме Кончаловского
финал точен, красив и полон
смысла. Сидя на пароме, лицом
к нам, плывут по реке люди –
герои фильма. Да в общем�то,
это все мы.

Река – образ многогранный.
Образ перемен. Жизни, утека�
ющей как вода. Всё течёт, всё
изменяется, – это мы знаем. А
вот к лучшему, к худшему? И
люди на пароме – не образ ли
Странствующей Руси, которая
всё ищет и ищет свой путь. Зап�
лутал ли тот паром среди из�
вилистых рек и озёр, или сле�
дует своему курсу? Движется
ли к порогам, которые опроки�
нут его и поглотят в реке вре�
мени, или к широкому устью,
которое выведет в Землю
Обетованную? Об этом кото�
рый век гадаем.

Но среди беспокойных нот
финала есть одна – тихая, уте�
шительная. Люди на пароме,
счастливые и несчастные, мои
соотечественники, вплывают
в мою душу. Я признала их. Я
не всегда их люблю, часто на
них раздражаюсь, досадую,
ругаю их, Но я знаю, что мы с
ними одной крови – российс�
кой. И одной судьбы – россий�
ской. Что есть ещё среди нас
немало остающихся на своём
посту, независимо ни от каких
перемен. И что надо, наконец,
изо всех сил оставаться нор�
мальным, а не кричать, чуть
что: «Девушка, водки!»

Юлия БЕЛКИНА.

Куда плывём?

Почтальон А. Тряпицын

А. Кончаловский

ÀÂÃÓÑÒ 2013. .p65 05.12.2014, 13:146



9 (160) 2014 7

�

В своей новой книге
авторы показали, как
найти контакт с детьми
переходного возраста,
построить с ними дове�
рительные отношения,
говорить на сложные
темы, брать ответствен�
ность за свои поступки и
принимать взвешенные,
разумные решения.

Ценность книги – в об�
суждении подростко�
вых проблем, с которы�
ми сталкиваются в каж�
дой семье: здесь и отно�
шения с противополож�
ным полом, и курение, и
неубранные комнаты, и
друзья, которые ведут
себя неприемлемо.

В основе книги лежит
тренинг для родителей
подростков, организо�
ванный Фабер и Мазлиш.
Схема занятий в группе
проста: взрослые делят�
ся своими переживания�
ми и получают от трене�
ров схемы�комиксы –
как действовать в узна�
ваемых ситуациях.

Родители воплощают
рекомендации в жизнь –
кто удачно, кто не очень
– и рассказывают об
этом опыте на следую�
щем занятии, анализиру�
ют его вместе с другими
родителями. Позже к за�
нятиям подключаются
дети.

Тренер создаёт усло�
вия, чтобы стороны по�
новому вслушались в
уже знакомые пробле�
мы, удивились им – и на�
шли решение. Взрослые
начинают говорить с
детьми, а подростки –
разбираться понемногу в
своих чувствах.

В конце каждого разде�
ла авторы резюмируют
основные рекомендации
и практические советы.
Вот некоторые из них.

Вместо того, чтобы
отмахиваться от

чувств своего ребёнка
и давать советы,

попробуйте:
1. Реагировать на чув�

ства словами или междо�
метиями. «Эээх!»

2. Посочувствовать,
одновременно внося
коррективы в поведение.
«Я понимаю, как тебе
хочется пойти к Лизе. Но
проблема в том, что ты
уже дала слово Гордо�
нам. Они на тебя рассчи�
тывают».

Поощряйте сотруд�
ничество:

Вместо того чтобы от�
давать приказы («Сделай

Àäåëü Ôàáåð è Ýëåéí Ìàçëèø – ó÷åíèöû àìåðèêàíñêîãî ïñè-
õîëîãà Õàéìà Äæàéíîòòà, ìíîãîäåòíûå ìàìû è àâòîðû íåñêîëü-
êèõ ðóêîâîäñòâ, êàñàþùèõñÿ îòíîøåíèé â ñåìüå. Èõ ãëàâíûé
ïðèíöèï – íåäèðåêòèâíûé ïîäõîä ê îáùåíèþ. Ïîñëå íåâåðîÿò-
íîãî óñïåõà êíèãè «Êàê ãîâîðèòü, ÷òîáû äåòè ñëóøàëè, è êàê
ñëóøàòü, ÷òîáû äåòè ãîâîðèëè» ðîäèòåëè è ó÷èòåëÿ èç ðàçíûõ
ñòðàí ñòàëè ïðèñûëàòü ïèñüìà àâòîðàì ñ ïðîñüáîé íàïèñàòü
àíàëîãè÷íóþ êíèãó ïðî îáùåíèå ñ ïîäðîñòêàìè.

СЕМЕЙНАЯ СТРАНИЧКА

Ïî êíèãå Àäåëü Ôàáåð è Ýëåéí Ìàçëèø «Êàê ãîâîðèòü, ÷òîáû ïîäðîñòêè
ñëóøàëè, è êàê ñëóøàòü, ÷òîáû ïîäðîñòêè ãîâîðèëè»

Услышать друг друга

музыку поти�
ше! Немедлен�
но!»), вы може�
те:

1. Описать
п р о б л е м у :
«Когда у тебя
так громко
включена му�
зыка, невоз�
можно ни ду�
мать, ни разго�
варивать».

2. Описать
свои чувства
или ощущения:
«У меня от тако�
го шума болят
уши».

3. Проинфор�
мировать: «Ча�
стые повышен�
ные звуковые нагрузки
могут повредить слух».

4. Предложить выбор:
«Что тебе больше подхо�
дит: убавить звук или зак�
рыть дверь в свою ком�
нату?»

5. Озвучить свои ожи�
дания: «Нам всем следу�
ет больше задумываться
о том, как окружающие
переносят громкую му�
зыку».

6. Сделать что�нибудь
неожиданное: Закрыть
уши руками, жестом по�
казать, что надо убавить
громкость, сложить ладо�
ни и выразить свою бла�
годарность поклоном.

7. Изложить в письмен�
ном виде:

Стоит музыку громко
включать, Если все со�
брались танцевать, Но
когда нас в доме лишь
двое, Как бы нам не ог�
лохнуть с тобою!!!

Альтернативы
наказанию:

Пример неправильно
выстроенных отноше�
ний: подросток – взрос�
лому: «Ты поклялся, что
бросил курить, а сам всё
ещё куришь! Ты постоян�
но врёшь!»

Родитель, в ответ: «А
ты, грубиян, в эти выход�
ные будешь сидеть
дома!»

Вместо этого:
1. Выразите свои чув�

ства: «Я очень сержусь,
когда со мной разговари�
вают в таком тоне».

2. Заявите о своих ожи�
даниях: «Пытаясь бросить
курить, я жду от сына не
грубости, а помощи».

3. Предложите воз�
можность выбора: «Ког�
да тебя обзывают грубы�
ми словами, становится
очень обидно. Ты дол�
жен либо поговорить со

мной и сказать, что, по
твоему мнению, помо�
жет мне бросить курить,
либо написать мне об
этом».

4. Подскажите, как
можно загладить вину:
«Понимая, что ты кого�
то обидел, разумно было
бы извиниться».

Но что если подросток
будет продолжать вести
себя неуважительно?

Предпринимайте ак�
тивные действия: «Раз�
говор окончен. Я не на�
мерен выслушивать ос�
корбления».

Совместное реше�
ние проблем:

Пример неправильно
выстроенных отноше�
ний: родитель: «Ты уже
второй раз вернулся до�
мой позже назначенного
часа! Ну что ж, ты нику�
да не пойдёшь в следую�
щую субботу. Все выход�
ные будешь сидеть
дома».

Вместо этого можно
поступить так:

1. Предложите подро�
стку выразить свою точ�
ку зрения. Родитель:
«Тебе что�то мешает при�
ходить домой вовремя».

Подросток: «Мне одно�
му надо возвращаться
домой к десяти. Мне все�
гда приходится уходить,
когда все только начали
веселиться».

2. Выскажите свою
точку зрения. Родитель:
«Когда я жду, что ты к оп�
ределенному часу бу�
дешь дома, а ты не при�
ходишь, я очень волну�
юсь. У меня слишком
сильное воображение».

3. Предложите подро�
стку устроить совмест�
ный «мозговой штурм».

Родитель: «Давай по�
смотрим, сможем ли мы

придумать какие�нибудь
варианты, которые помо�
гут тебе проводить боль�
ше времени с друзьями,
а мне – не волноваться?»

4. Запишите все воз�
никшие идеи, не оцени�
вая их.

Просто разрешить мне
приходить домой, когда
захочу, и не дожидаться

по вечерам. (Подросток)
Больше не выпускать

тебя из дома, пока не
женишься. (Родитель)

Позволить мне воз�
вращаться в 23.00. (Под�
росток)

Временно разрешить
тебе приходить домой к
22.30. (Родитель)

5. Проанализируйте
полученный список и ре�
шите, какие из идей вам
хотелось бы воплотить в
жизнь.

Подросток: «22.30 – это
уже лучше. Но почему
временно?»

Родитель: «Потом мы
можем сделать это пра�
вило постоянным. Тебе
надо будет всего лишь
доказать, что с этого мо�
мента ты сможешь при�
ходить домой вовремя».

Подросток: «Договори�
лись».

О раздражении в
адрес подростка:

Вместо того чтобы
бросаться обвинениями
и обзывать его обидны�
ми словами: «Что за сла�
боумный ушёл из дома и
забыл запереть дверь?»

1. Выразите свои чув�
ства: «Меня очень рас�
страивает мысль о том,
что кто угодно мог зай�
ти к нам в дом, пока здесь
никого нет».

2. Опишите свои ожида�
ния и/или чего вам хоте�
лось бы: «Я всегда наде�
юсь, что последний ухо�
дящий из дома убедится,
что дверь заперта».

О раздражении в
адрес родителей:

Вместо того чтобы
бросаться обвинениями:
«Почему ты всё время
кричишь на меня в при�
сутствии моих друзей?
Ни у кого больше роди�
тели так не поступают!»

1. Выразите свои чув�
ства: «Я не люблю, ког�
да на меня кричат на гла�
зах у друзей. Это такой
позор».

2. Опишите свои ожи�
дания и/или чего вам
хотелось бы: «Если ка�
кие�нибудь мои поступки
тебя беспокоят, просто
скажи: “Можно тебя на
минутку?” И выскажи
мне всё с глазу на глаз».

Выражение призна�
тельности в адрес

подростка:
Вместо того чтобы вы�

носить оценки: «Ты все�
гда так ответственно
себя ведёшь!»

1. Опишите действия
подростка: «Ты была так
сильно занята на репети�
ции, но всё равно нашла
время и не забыла позво�
нить мне, когда поняла,
что задержишься».

2. Опишите свои чув�
ства: «Ты позвонила, и я
перестала волноваться.
Спасибо тебе!»

Выражение призна�
тельности в адрес

родителей:
Вместо того чтобы вы�

носить оценки: «Отлично
сработано, папа».

1. Опишите действия:
«Вот это да, ты половину
субботнего дня потратил,
чтобы повесить для меня
баскетбольную корзину
на дворе».

2. Опишите свои чув�
ства: «Я так тебе за это
благодарен».

***
Размышляя о результа�

тах занятий с родителями
и детьми, в конце книги
авторы пишут: «если
правдиво высказывание,
что «жить детей учит
сама жизнь», то в после�
дние месяцы она учила
их самым базовым прин�
ципам общения в среде
любящих друг друга лю�
дей. Каждый день, в су�
толоке и заботах семей�
ной жизни, подростки по�
степенно понимали, что:

Большое значение
имеют чувства людей.
Не только свои соб�
ственные, но и чувства
тех, с кем ты расходишь�
ся во мнении.

Большое значение
имеет корректность пове�
дения. Даже будучи сер�
дитым, можно выражать
свои чувства, не прибегая
к оскорблениям.

Большое значение
имеют слова. Выбирая
разные слова, можно как
оттолкнуть от себя чело�
века, так и вызвать бла�
гожелательное к себе
отношение.

Все мы находимся в
процессе постоянных из�
менений, все мы мо�
жем совершать ошибки
и вполне способны при�
знавать их и искупать
свою вину.

Обзор
Марии МОРОЗОВОЙ.

Î ïðåïÿòñòâèÿõ ïî
èçó÷åíèþ ïðåäìåòà
«Îñíîâû ïðàâî-
ñëàâíîé êóëüòóðû»

САРАНСК. Свобод�
ный выбор предмета
«Основы православной
культуры» в рамках
школьного курса «Осно�
вы религиозных куль�
тур и светской этики» в
ряде регионов не обес�
печивается.

Основываясь на дан�
ных епархий, митропо�
лит Санкт�Петербургс�
кий и Ладожский Варсо�
нофий указал на то, что
выбор родителями обу�
чающихся «Основ право�
славной культуры» в
школах ряда регионов
«встречает активное
противодействие со сто�
роны работников систе�
мы образования».

«Полагаю, что в шко�
лах должно быть обеспе�
чено проведение собра�
ний со свободным выбо�
ром родителей. В таких
собраниях следовало бы
обеспечить участие пред�
ставителей религиозных
общин. Нужно помнить,
что именно родители, а
не школьное руковод�
ство или административ�
ные органы, имеют по
закону право выбирать
один из шести модулей
ОРКСЭ», � сказал он.

Осложняет ситуацию
и политика министер�
ства образования РФ по
оплате преподавательс�
ких ставок, также отме�
тил митрополит Варсо�
нофий, � из госбюджета
оплачивается ставка для
преподавания одного
модуля, а по остальным
модулям школы вынуж�
дены оплачивать из фон�
дов неурочной деятель�
ности. В итоге директо�
ра школ во избежание
лишних расходов наста�
ивают на выборе одного
оплачиваемого модуля.

Не хватает в системе
образования и квалифи�
цированных кадров,
способных на должном
уровне преподавать мо�
дули религиозной тема�
тики.

Ëè÷íûå âåùè ïàò-
ðèàðõà Ïàâëà

БЕЛГРАД. Личные
вещи Патриарха Сербс�
кого Павла (Стойчевича)
представлены на выстав�
ке, открывшейся на днях
в Белграде. В залах му�
зея СПЦ открылась не�
большая экспозиция, зна�
комящая посетителей с
бытом блаженно почив�
шего Предстоятеля.

На ней представлены
его рабочие инструмен�
ты, швейная и пишущая
машинки, одежда, бого�
служебные книги, доку�
менты, награды и святы�
ни. Патриарх Павел широ�
ко известен тем, что всю
жизнь любил физический
труд, сам чинил обувь и
одежду, продлевая им
жизнь, делал ремонт.

Патриарх Павел жил
скромной жизнью про�
стого человека, пользо�
вался обыкновенными
вещами, но был настоя�
щим духовным мысли�
телем, подвижником и
служителем Господа.
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Êîíôåññèè - ýòî íå êëóáû
ïî èíòåðåñàì
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Ïðîâîäèòñÿ íàáîð íà êóðñû...
Ïåäàãîãè÷åñêèé êàáèíåò Ìîñêîâñêîé Äóõîâíîé Àêàäåìèè îáúÿâëÿåò

íàáîð ñëóøàòåëåé íà Êóðñû ïîâûøåíèÿ êâàëèôèêàöèè ïî íàïðàâëåíèþ
«Îñíîâû äóõîâíî-íðàâñòâåííîé êóëüòóðû», êîòîðûå áóäóò ïðîõîäèòü â
ñòåíàõ Ñâÿòî-Òðîèöêîé Ñåðãèåâîé Ëàâðû.

С 9 по 17 января 2015 года в Московской Православной Духовной Академии,
на территории Свято!Троицкой Сергиевой Лавры традиционно проводятся Мос!
ковским Государственным Гуманитарным Университетом им. М.А. Шолохова и
Педагогическим кабинетом Московской Православной Духовной Академии
Курсы повышения квалификации для педагогов и специалистов со средним
профессиональным и высшим образованием, по направлению «Основы духов!
но!нравственной культуры».

При успешном окончании обучения слушателям выдаются документы:
удостоверение Московского Государственного Гуманитарного Университета

им. М.А. Шолохова о повышении квалификации в объеме 72 аудиторных часов;
сертификат Педагогического кабинета МПДА о прохождении курса «Осно!

вы православной культуры» в рамках программы обучения на Курсах повыше!
ния квалификации по направлению «Основы духовно!нравственной культуры».

Обучение платное. Заявки на участие принимаются до 20 декабря 2014 года.
Подробнее о процессе регистрации на Курсы смотрите на сайте Калужской

митрополии (в разделе «Новости»).

Окончание. Начало на стр. 3

То, что Христос жил в сердце преподобного Серафима Саровского или Сергия
Радонежского, – я не сомневаюсь. А вот то, что он живёт в сердце каждого,
даже православного христианина – в этом я сомневаюсь. И прежде чем Хрис!
тос вселится в наше сердце, мы должны его очистить. А чтобы его очистить,
недостаточно просто считать себя христианином. Для этого нужно много чего
делать.

Нужны объективные условия – пребывание в Церкви и субъективные – лич!
ное стремление к единой жизни со Христом через исполнение Его заповедей,
борьбу со страстями, покаяние и так далее.

– Часто ныне Православную Церковь, продолжающую утверждать, что
только в ней – Истина–Христос, упрекают в «нетолерантности».

– Толерантность возможна только в определённых пределах: да, мне всё рав!
но, собирает ли мой сосед марки или открытки. Здесь я толерантен. Есть вещи,
в которых толерантность необходима, но есть вещи, в которых она недопусти!
ма. В вопросах веры, нравственности – что является грехом, что не является –
толерантность неприемлема с точки зрения христианства.

Беседовала Юлия БЕЛКИНА.

НА ПРИХОДАХ

Казалось бы – поездка как поездка. И
на других приходах нашей митрополии
их организуется немало! Но как в капле
воды отражается океан, так и в одном
скромном мероприятии, вовсе не пре!
тендовавшем на «освещение в газете»,
отразилась приходская жизнь, не огра!
ниченная стенами храма. Именно поэто!
му захотелось рассказать вам про это
«незатейливое» путешествие.

Но прежде – об одном приятном удив!
лении. Я знала о готовящейся экскурсии
в парк Угра и затем – весёлом отдыхе с
купанием и обедом на свежем воздухе,
и не преминула поделиться этой заме!
чательной новостью со своей соседкой:
«Лена, будет интересная поездка, обя!
зательно отправляй дочку!». В ответ же
услышала: «Да мы уже знаем, – отец
Дионисий звонил, сообщил». «Так по!
едет дочка?» «Да нет, как!нибудь в дру!
гой раз. Что мы – здесь на озеро не схо!
дим?» Что ж, хозяин – барин! А вот то,
что батюшка сам обзванивал известные
ему семьи с детьми, удивило и порадо!
вало. Такое серьёзное отношение к
столь «мелким» деталям организации!
Вот и самому надо брать пример и скру!
пулёзно относиться даже к мелким де!
талям своей работы.

***
Итак, званных в путешествие было

много, и утром у храма, около большо!
го школьного автобуса, собралось сорок
человек – в основном, дети, и немного

Один день из жизни прихода
Ãëÿíåøü çà îêíî – à òàì çèìà! Õîëîäíî. Â òàêèå äíè òàê

ðàäîñòíî ïðèïîìíèòü, êàê îäíàæäû, ïîãîæèì àâãóñòîâñêèì
äåíüêîì, òû ðàíî óòðîì îòïðàâèëñÿ íà óâëåêàòåëüíóþ ýêñêóð-
ñèþ ïî Êàëóæñêîìó íàöèîíàëüíîìó ïàðêó «Óãðà», à ïîòîì
ïëåñêàëñÿ â Æèçäðå, íåæèëñÿ íà ãîðÿ÷åì ïåñî÷êå, ïîìîãàë âçðîñ-
ëûì ñîáèðàòü ñóøíÿê äëÿ êîñòðà, ï¸ê ñ äðóçüÿìè êàðòîøêó è
êèïÿòèë ÷à¸ê â êîòåëêå. Äà è ìíîãî äðóãîãî èíòåðåñíîãî áûëî
îðãàíèçîâàíî â òîò äåíü ÷ëåíàìè ïðèõîäà õðàìà Ðîæäåñòâà Ïðå-
ñâÿòîé Áîãîðîäèöû â ñåëå Ïåðåìûøëü âî ãëàâå ñ åãî íàñòîÿòå-
ëåì èåðååì Äèîíèñèåì Äîáðîâûì. Ïðîãðàììà áûëà ïðèãîòîâ-
ëåíà íå òîëüêî äëÿ ó÷àñòíèêîâ âîñêðåñíîé øêîëû, íî äëÿ âñåõ
æåëàþùèõ äåòåé, æèâóùèõ â Ïåðåìûøëå è â åãî îêðåñòíîñòÿõ.

èëè «Íåçàòåéëèâîå» ïóòåøåñòâèå

сопровождающих взрослых. Вышел из
храма батюшка – только что закончил!
ся молебен о воцарении мире на Украи!
не. Можно было отправляться в путь.

О том, как проходила поездка, я по!
просила рассказать социального работ!
ника при храме Рождества Пресвятой
Богородицы, Татьяну Владимировну
Алексееву. Вот что она поведала:

«Было нас сорок человек – взрослых
и детей. И местные детишки и подрост!
ки, и ребята, приехавшие из горячих то!
чек Украины. Вначале мы пошли на экс!
курсию в сосновый лес – на курганы. Это
захоронения людей на побережье реки
и в лесу, производившиеся много сотен
лет назад. Сейчас там до сих пор архео!
логи ведут раскопки, поднимают слоя!
ми песчаную землю. Правда, мало уже,
что находят. Экскурсия была интересна
детям. Наш экскурсовод из музея «Бе!
лый аист» рассказывала не только о за!
хоронениях, но и о животных, которые
обитают в бору – о белках, кабанах…

После курганов мы пришли на спуск
к полю, достаточно крутой, покрытый
сухой травой. Сойти вниз по нему было
нельзя – скользко! Только разве съехать,
как на санках. У нас с собой было два
каната – их батюшка заранее пригото!
вил, чтобы устроить развлечение для
детей. По одному они спускались, по
другому – снова поднимались наверх.
Участвовали все – от трёхлетнего воз!
раста до пятидесятилетнего. Никто не
боялся. Нам объяснили, что надо смот!

реть не вниз, а на горку. Вни!
зу дежурил человек, помо!
гал маленьким окончить
спуск. Детям это очень по!
нравилось – по несколько
раз спускались и поднима!
лись. Представляете, какая
это работа для рук, ведь
ноги скользили по траве!

Потом мы собрали кана!
ты, и пошли к реке. Идти
надо было полем километ!
ра три–четыре. Солнышко
печёт, жарко! Но батюшка заранее пре!
дупредил нас, что пойдём по солнцепё!
ку, поэтому головы у всех были закры!
ты панамками, платочками. Самых ма!
леньких детей и припасы для нашей тра!
пезы отец Дионисий повёз на машине.
Остальные шли со своей поклажей: у
нас – сумки, у детей – небольшие рюк!
зачки.

Пришли к реке, и первым делом по!
смотрели, где можно купаться малень!
ким детям, где – детям постарше. В выб!
ранных местах расставили флажки–ог!
раничения – их тоже заранее пригото!
вили. Купались вначале маленькие, по!
том – большие. Подмога была – взрос!
лые следили за детьми, а там, где по!
глубже, с подростками, уже сам батюш!
ка был. Все ребята слушались, все были
вместе. Такого не было, чтобы кто!то
был «сам по себе».

Накупались все вволю! Загорали на
песке. Песок был горячий, просто огнен!
ный, – хорошо после воды! Играли в мяч
– и в воде, и на берегу. Потом дети соби!
рали сушняк, веточки для костра. Все
вместе развели огонь, стали готовить
еду. На решётке запекли кусочки кол!
баски, сосиски. Приготовили макароны
с тушенкой, ведро чая вскипятили. Всё
получилось очень вкусно. Было много
овощей, фруктов, печенья, конфет, це!
лая миска блинов – кто что привёз с со!
бой на стол! Чай был крепкий, горячий,
но несмотря на то, что жара, все пили с
удовольствием. Посуды всем хватило.

Мы, взрослые, думали, что обратно
детям тяжелее будет идти. Оказалось,
нет: все отдохнули, накупались, шли

весёлые! До автобуса добрались быст!
ро. Пожалели только о том, что вылили
остававшуюся питьевую воду. Но ока!
залось, что у водителя была с собой пя!
тилитровая фляга воды. На всех разде!
лили по!братски. На обратной дороге
песни пели. В Покровском заехали в ма!
газин, купили ещё воды, ещё раз разде!
лили, и до Перемышля спокойно все
добрались.

Все ехали домой с такой благодарно!
стью! Все были так довольны, просили
обязательно сообщить, если ещё раз
поедем».

***
Вот и весь рассказ. А я только прибав!

лю к рассказу Татьяны Владимировны,
что для того, чтобы это маленькое путе!
шествие состоялось, приходской совет
заранее приобрёл тушёнку и макароны
на сорок человек, питьевую воду, чай,
сахар, одноразовую посуду, ограждения
для купания детей, а также оплатил арен!
ду школьного автобуса.

Усилия взрослых себя оправдали, ибо
подобные «незатейливые» поездки,
даже не по монастырям и храмам, а про!
сто – на природу, чрезвычайно важны в
нашей приходской жизни! Они наполня!
ют душу ребёнка добротой, счастьем
жизни на земле. Детали события, конеч!
но, уйдут из его памяти, а тёплый след
той радости, в которой он «купался» весь
тот день, останется в глубине его души
навсегда. Что же касается экскурсий в
монастыри – и о них приход не забывает.
Буквально спустя неделю детей уже со!
бирали для поездки в Оптину пустынь...

Подготовила Юлия БЕЛКИНА.
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